



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### APROBARÁ EL 16 DE DICIEMBRE CRONOGRAMA Y PRESUPUESTOS

Por Gualita Jiménez

La presidenta del Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, Grisel Muñiz Rodríguez, informó que el martes 16 se aprobará el cronograma de actividades para la realización de los ejercicios de plebiscito en la capital y en el municipio de Cadereyta. La funcionaria electoral indicó que, además de la calendarización de estos procesos, se votará el presupuesto que requerirán ambos ayuntamientos, para ejecutar este mecanismo de participación ciudadana. “El próximo martes 16 estará en su oportunidad, si así lo considera el Consejo General, podemos decantarnos de que así va a ser, aprobando el cronograma de actividades de cada uno de los plebiscitos, tanto el de Querétaro como el de Cadereyta; y así también el presupuesto. Por fin vamos a dar a conocer el presupuesto, pero que se ha construido de una manera muy sólida”, refirió. Grisel Muñiz sostuvo que estos mecanismos exigen retos importantes, como el caso de Querétaro, donde el 50 por ciento de la población podría participar; y en Cadereyta, la colocación de las mesas receptoras, para la aplicación del voto electrónico que facilitará el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. “Nos corresponde justo a la integración de las mesas receptoras, que en este caso así le llamaremos mesas receptoras de la votación; y también la implementación del voto electrónico. Es una de las cuestiones que, de la mano del Instituto Nacional Electoral, podrá la ciudadanía utilizar”, señaló. Por ello, Muñiz Rodríguez también llamó a la ciudadanía para estar pendientes de las convocatorias para su participación en 30 casillas electrónicas en cada municipio. Asimismo, para la integración de los equipos de observadores electorales. “En ambos casos solamente serían 30 hasta este momento solo tenemos 30, porque nos prestan 60, pero cada casilla tiene que tener su respaldo, que es la cuestión espejo para que, si llega a suceder algo, tengamos ese respaldo para que entre; eso nos invitaría a buscar 30 ubicaciones para instalar esto. Conlleva la difusión, mesas de diálogo, acciones, campañas de difusión para que la ciudadanía conozca por qué va a salir a emitir su opinión y también muy importante, que existen también los mecanismos de los plebiscitos”, refirió. La presidenta del **IEEQ** comentó que, a inicios de año, se firmarán convenios de colaboración con ambos municipios, para iniciar de manera formal la organización de los plebiscitos, en el primer trimestre de 2026. (PA 7)

<https://plazadearmas.com.mx/aprobara-el-16-de-diciembre-cronograma-y-presupuestos/>

<https://presenciauniversitariauaq.com/plebiscitos-para-queretaro-y-cadereyta-estan-casi-listos-ieeq/>

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### PAN EN QUERÉTARO CIERRA 2025 EN UNIDAD, DICE MAURICIO KURI

El PAN cierra 2025 con unidad y se prepara para seguir dando en 2026 los mejores resultados a la ciudadanía, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Durante la reunión de fin de año a la que asistieron los principales liderazgos, alcaldes, diputados y funcionarios estatales de extracción panista, celebrada este sábado en San Juan del Río, señaló que el PAN trabaja en Querétaro con decisión, disciplina y convicción. (EUQ 10)



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

### NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: PLANES SOCIALES GASTAN 64% MÁS EN AÑO ELECTORAL**

Querétaro operó 14 programas con 333 mdp en 2023 y 546 millones de pesos en 2024: INEGI.

#### **N: CON ORDEN Y CON RESPETO**

La visión de nuestro gobierno es que al comercio le vaya bien.

#### **AD: PIDEN PLURALIDAD EN EL CONGRESO**

Para el diputado Paul Ospital se requiere reformar la ley del Congreso con la finalidad de elevar el número de integrantes en comisiones legislativas.

#### **EUQ: PROYECTAN CAÍDA DE 34% EN SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN**

Presidente de la CMIC afirma que situación se debe a la baja ejecución de obra pública.

#### **CQRO: ¡TOLUCA BICAMPEÓN!**

Alexis salió de su letargo de lesiones para anotar dos penales y darle el título número 12 a Toluca en el infierno.

#### **PA: HOY, ÚLTIMA VOTACIÓN PARA EL PRESUPUESTO**

Llegan a acuerdos en la Comisión y hoy regresará al Pleno en el límite de tiempo.

#### **P: TOLUCA BICAMPEÓN**

Drama. En una final que se decidió en muerte súbita, el Toluca logró su título de liga número 12 en la cancha del Nemesio Diez.

### PODER EJECUTIVO

#### **PRESUPUESTO NO COMPROMETÍA LA ESTABILIDAD DEL ESTADO: FINANZAS**

Después de que la mayoría opositora de Morena, PT y PVEM rechazara el sábado pasado el paquete fiscal para 2026, el secretario de Finanzas, Gustavo Leal, defendió el sentido social del Presupuesto de Egresos. "Este presupuesto se elaboró con responsabilidad, con apego a la ley y con una visión de largo plazo. No comprometía, ni compromete, ni comprometerá la estabilidad del estado (...) Al contrario, la cuida. Tiene destinado 91% a gasto social y 9% a gasto administrativo. Es un presupuesto con un carácter y un sentido totalmente social", consideró. (CQRO 3)

#### **LIQUIDAN EL 57% DE DEUDA EN 2025**

En este 2026, Querétaro tiene considerado cubrir la deuda pública en más del 83.88%, esto de acuerdo con el presupuesto de Egresos, que será votado en sesión de pleno la noche de este lunes, y en donde se detalla que se tiene considerado cubrir un pago de mil 029 millones 128 mil 867 pesos en ese año. (P 2)

#### **MOVILIZA A 18 MIL USUARIOS EN LA SIERRA Y AVANZA EN INTEGRACIÓN REGIONAL**

El director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, informó que el sistema de transporte Qrovan mantiene operaciones regulares en distintas regiones del estado, particularmente en la Sierra Gorda y el semidesierto, donde actualmente moviliza a cerca de 18 mil usuarios. (PA 6)



**LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025**

### **VAN 15 MUNICIPIOS A CONCURRENCIA RURAL**

El programa Contigo en Concurrencia para la Productividad Rural cerró su etapa de convenios municipales y tres demarcaciones quedaron fuera al no firmar el acuerdo correspondiente: Amealco, Cadereyta y El Marqués, informó el titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya. El funcionario explicó que el cierre del programa se dio en términos administrativos respecto a los municipios con los que fue posible establecer concurrencia, por lo que con los 15 municipios restantes sí se logró concretar el convenio y se prevé iniciar en próximas fechas la entrega de apoyos productivos. (DQ 5)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **LEGISLATURA LOCAL VOTA HOY EN PLENO EL PAQUETE FISCAL 2026**

El Pleno de la 61 Legislatura de Querétaro votará hoy la nueva propuesta del Paquete Fiscal 2026, luego de que la Comisión de Planeación y Presupuesto aprobará un dictamen modificado que permitió destrabar el proceso legislativo tras el rechazo del paquete económico en sesión plenaria el pasado sábado. Durante la sesión de Pleno del 13 de diciembre, diputadas y diputados de la denominada cuarta transformación hicieron valer su mayoría para rechazar el Presupuesto de Egresos del Estado y las Leyes de Ingresos municipales, al considerar insuficiente la atención a rubros prioritarios. (CQRO 3)

## **MUNICIPIOS**

### **AUMENTA FELIFER MACÍAS 13 % SALARIOS**

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, acompañó el tradicional festejo del 12 de diciembre con las y los trabajadores del Sindicato de Trabajadores al Servicio de Querétaro capital. Reconoció la labor y dedicación que realizan todos los días y destacó su desempeño, señalando que éste convierte a la ciudad en un referente nacional y se refleja en la calidad de vida de las familias queretanas. (PA 3)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **QUERETANAS SON ECONÓMICAMENTE INDEPENDIENTES**

Querétaro ocupa el séptimo lugar con menos mujeres que dependen económicamente de alguien más, de acuerdo con la medición estados con #LupadeGénero 2025. El estudio realizado por el IMCO considera que la falta de ingresos propios limita la autonomía de las mujeres. Además, que realizaron un análisis de las condiciones para que las mujeres generen y accedan a ingresos y recursos productivos. (DQ 7)

### **CONSUMO DE DROGA CON ALTA PROPAGACIÓN**

Para el presidente de la Red de Centros de Rehabilitación contra las Adicciones, Miguel Salinas, el consumo de drogas dejó de focalizarse en zonas específicas de San Juan del Río. Afirmó que en la actualidad el uso de sustancias y los problemas de adicción que desencadenan existen en todas las comunidades y colonias de este municipio, desde la zona rural hasta la urbe. (ESSJR 5)

### **CAMPESINOS EXIGEN APOYO DE FEDERACIÓN**

Productores del municipio de Pedro Escobedo se manifestaron de manera pacífica para exigir más apoyos del gobierno federal, a fin de garantizar la soberanía alimentaria nacional, la viabilidad económica del campo y el respeto a los derechos humanos del acceso al agua y a la alimentación. La movilización se realizó este domingo e inició a un costado de la carretera México-Querétaro. (ESSJR 1)





LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

### CAMMI ANUNCIA EL CIERRE DE SUS OPERACIONES

El Centro de Apoyo Marista al Migrante informó que cierra formalmente sus operaciones hoy, 15 de diciembre de 2025, luego de 11 años de trabajo continuo en la Zona Metropolitana, donde brindó acompañamiento a niñas, niños, adolescentes, mujeres y personas en contextos de movilidad humana. (PA 6)

### ACUSAN ABANDONO INSTITUCIONAL ANTE DESAPARICIONES EN QUERÉTARO

La activista Yadira González, integrante del colectivo Desaparecidos Querétaro, sostuvo que existe abandono por parte de los partidos políticos y de las autoridades estatales frente a la problemática de las personas desaparecidas en la entidad, al señalar falta de voluntad política, ausencia de leyes homologadas y opacidad en el uso de recursos públicos. Durante la actividad Regalos de Dios, realizada en la explanada del Santuario de la Santa Cruz de los Milagros, afirmó que el tema de las desapariciones no es asumido por los actores políticos. (CQRO 4)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

**La fotografía “de unidad”. PAN con dados cargados. Hoy sale el paquete 2026.** El sábado por fin llegaron a algo en el Congreso estatal sobre el paquete económico que presentó el Gobierno estatal. El Pleno no aprobó el dictamen, pero ni PAN ni la 4T pueden festejar y lo que sigue es el final de un acuerdo alcanzado después de un año de cerrazón. En todo caso el ganador es el Congreso, porque finalmente tras 14 meses desperdiciados las fracciones y el Gobierno pudieron ponerse de acuerdo en algo. Desde que el proyecto se presentó hay negociación, pero como el bloque de la 4T alargaba el debate, entonces el PAN aprobó un dictamen para dar la decisión al Pleno. Si el sábado no había acuerdo y se rechazaba, entonces se aplicaría el presupuesto del 2025 y Morena iba a cargar con un estigma de intransigencia. Por el contrario, con una aprobación sin cambios los guindas quedarían como “esquiroleros” frente a su dirigencia, que les ordenó oponerse en bloque, y ante sus seguidores más radicales. La salida fue este juego de correcciones con daño controlado en ambos bandos: la 4T mantiene su oposición, se devuelve el dictamen para incorporar propuestas y hoy se aprobará el paquete. Salvo que Morena no cumpla hoy la parte fundamental del pacto, todos ganan. **Desechado.** La solicitud del municipio de San Juan del Río para contratar deuda por 180 mdp no pasó la negociación con Morena. El problema fue que ni los propios panistas estaban convencidos y, en un entorno adverso de negociación, privilegiaron el paquete económico por sobre cualquier tema. **Dados cargados.** El dirigente estatal del PAN, Martín Arango, acusó al coordinador parlamentario Guillermo Vega de querer partidizar lo que él considera “problemas personales” con Pancho Domínguez, por el señalamiento del sanjuanense de que “no se valen” los chantajes por candidaturas. Pero el mismo Martín Arango hace oídos sordos a la amenaza del exgobernador Domínguez, quien lleva 4 años diciendo que lo buscan Morena y MC. El colmo de lo “personal” es la otra exigencia de Pancho para que el PAN dé a su “potrillo” (su hijo) una candidatura para debutar en la vida laboral y política. A eso Martín Arango nada dice. **Señales.** Forma es fondo y la foto de este fin de semana es significativa. En la reunión panista “de unidad” en San Juan del Río, justo detrás del gobernador están Luis Nava y “Felifer” Macías, mientras que los otros tres “finalistas” aparecen lejanos, orillados. Uno de esos marginados, nos dicen, está ahí producto de una carrera errática marcada por los incumplimientos de acuerdos, sus obsesiones, su tendencia al conflicto... y porque de plano no levanta en las encuestas. ¿Quién será?. **Alternativa.** El diputado federal Gilberto Herrera busca ampliar sus áreas de influencia en la zona del semidesierto, pues en Cadereyta ha ido perdiendo fuerza su movimiento, por tanto conflicto y nulos resultados de la administración municipal. Así que ahora pretende entrar en Toluca, donde el alcalde Verde, Alejo Sánchez de Santiago, ya encendió las sirenas para evitar que “El Otro Querétaro” le complique la vida. **¿Huelga en San Juan?.** Tras un periodo de calma con el sindicato, en San Juan del Río el gremio de los burócratas volvió a la carga, con la advertencia de que el gobierno municipal tiene 15 días para cumplir los compromisos, porque de lo contrario colgará las banderas rojinegras en el Centro Cívico el 1 de enero. Los



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

trabajadores revivan un largo pleito y el alcalde Roberto Cabrera insiste en que llegarán a acuerdos, pero el tiempo se agota y en el futuro lo único seguro es la gastritis de Mauricio Kuri, por los corajes que le ha hecho pasar esta batalla. (DQ 2)

### LOS HIJOS DE LA CORNETA

**Kuri tiene claro que México cuenta con Querétaro.** Esta semana que terminó, el gobernador queretano, Mauricio Kuri, volvió a refrendar su compromiso de trabajar de manera coordinada con el gobierno federal para llevar a cada uno de los municipios, los efectos de una buena relación institucional en materia de seguridad y combate al delito. Junto con los demás gobernadores en el país y por la convocatoria que hizo la presidenta de México, la doctora Claudia Sheinbaum, Kuri González reiteró que “México cuenta con Querétaro” y con ello, lo que ha señalado a lo largo de su administración de que “si le va bien a la presidenta, le va bien a Querétaro”; una convicción que, desde el punto de vista institucional, se agradece para que las políticas públicas y su aplicación se conviertan en resultados concretos del gobierno frente a las exigencias de la ciudadanía en general. Sirvió para mantener la línea de trabajo de llevar al límite una política pública de atención a la violencia y, con ello, atender este flagelo desde sus causas al participar en la quincuagésima segunda Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, y la octava Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Protección Civil, acto en el que se reafirmó el mensaje ante la jefa del ejecutivo federal de que México cuenta con Querétaro para trabajar siempre por el bien de la población, y que se mantendrá, a pesar de las diferencias ideológicas o partidistas, la coordinación y colaboración entre instituciones de los tres órdenes de gobierno porque esa es la mejor ruta para pacificar al país. Señaló, de igual manera, que nuestra entidad ha impulsado la aplicación de un modelo de justicia cívica que opera en los 18 municipios y eso ha permitido mantener una tendencia a la baja en delitos que no son de alto impacto con más de cuatro por ciento por segundo año consecutivo y precisó que en el Congreso local de Querétaro, se ha presentado un paquete de reformas a la legislación en materia de seguridad para alinear la política estatal al diseño nacional, y destacó que la coincidencia de propósitos y miras de trabajo resultó en pocos ajustes a la legislación actual del Estado. Objetivos claros y propósitos firmes van a permitir, para el próximo año, que Querétaro siga siendo ejemplo nacional de lo que hay que hacer para sumar y multiplicar las acciones de gobierno en los tres órdenes porque esa es la mejor manera de ofrecer resultados en favor de la integridad y seguridad de las familias queretanas. Que así sigan. **Fortalecer acciones federales en Protección Civil.** Por cierto otro queretano que lució en tan importante reunión nacional, en la quincuagésima segunda Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, y la octava Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Protección Civil, fue el diputado federal de Morena por Querétaro y, además, integrante de la Comisión de Protección Civil en el Congreso Federal, fue Luis Humberto Fernández quien aprovechó para insistir en la necesidad de que haya un presupuesto específico para reafirmar la infraestructura y la capacidad de atención en caso de que haya alguna contingencia de la naturaleza. Es decir que, luego de la desaparición del FONDEN, la federación, los estados y los municipios, cuenten con recursos que se puedan aplicar en los casos como los que recientemente ocurrieron en cinco estados del país como Veracruz, Hidalgo, Puebla, San Luis Potosí y Querétaro que tuvieron que aplicar recursos federales y sumar a los estatales y hasta municipales para reestablecer la infraestructura carretera y social que se vio afectada por las recientes lluvias del pasado mes de octubre. El legislador que, además, es un hombre formado en la Ciencias Sociales, entiende perfectamente bien que en este evento marca una gran oportunidad para resolver temas que son de relevancia nacional y que requieren de una gran coordinación interinstitucional para poder avanzar en las propuestas institucionales que ha hecho en esta administración federal para reivindicar los derechos y posibilidades para todos los municipios y estados dentro de un intenso proceso de transformación nacional. También hay que decir que el legislador reconoció la buena disposición del gobierno de Mauricio Kuri para sumarse a esta propuesta de trabajar en favor de la seguridad y de la protección en nuestro país. Al finalizar el evento, el diputado morenista y uno de los más fuertes aspirantes a la candidatura a la gubernatura en el 2027, aprovechó para tomarse una “selfie” con la presidenta de México para reafirmar la confianza, amistad y cercanía con la mandataria federal quien lo reconoce por su capacidad política y su claridad conceptual en los temas



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

más importantes de la cuatro T. **Hoy el pleno del Congreso volverá a discutir presupuesto Estatal.** Se espera que el día de hoy, los representantes locales de la 61 legislatura del estado, puedan retomar la discusión para su análisis y debate de lo que tiene que ver con el paquete económico del 2026 que presentó el gobernador del estado, Mauricio Kuri y que el pasado viernes, no se pudo aprobar, debido a que la mayoría de los diputados locales que representan los diputados de Morena, PT y PVEM con 13 votos así lo decidió frente a los 12 diputados del PAN, MC y PRI en esta discusión. Presentaron la posibilidad de hacer, al menos, 11 modificaciones, antes de aprobar el paquete fiscal y presupuestal para el estado de Querétaro y que tendrá que ser antes de que termine este periodo ordinario de sesiones. Por ejemplo, la Comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso de Querétaro avaló en lo general el paquete económico estatal para 2026, luego de incorporar 11 propuestas presentadas por el bloque de la Cuarta Transformación. De igual manera y durante la sesión en comisión, las y los diputados aprobaron la Ley de Ingresos, la Ley de Egresos, la Miscelánea Fiscal, así como las 18 leyes de ingresos municipales, con algunos ajustes orientados a la redistribución de recursos y, de esa manera, evitar nuevos gravámenes. El diputado de Morena y secretario de la comisión, Ulises Gómez de la Rosa, informó que las propuestas fueron entregadas en tiempo y forma ante la Oficialía de Partes y contemplan una serie de recortes en áreas administrativas que pueden ser, de la misma manera, estratégicas para el Poder Ejecutivo, principalmente en áreas cercanas o vinculadas al gobernador del estado como son, por ejemplo, la oficina de la Jefatura de Gabinete, la Secretaría Particular y hasta la Unidad de Comunicación Social para lograr un ahorro sustancial de hasta de 60 millones de pesos. Además de la reasignación de 30 millones de pesos para programas dirigidos a personas con discapacidad, así como la creación de un fondo de 100 millones de pesos para la atención de desastres naturales en municipios afectados por las recientes lluvias como en la Sierra Gorda de Querétaro y en el semidesierto de Querétaro, el pasado mes de octubre. Por el momento, descartaron el incremento de impuestos estatales y se puso sobre la mesa de discusión, la solicitud de un empréstito de 180 millones de pesos para el municipio de San Juan del Río y se solicitó revisar el cobro del servicio de recolección de basura a comercios en aquella demarcación a la que, dicho sea de paso, le apuesta el partido Morena para ganar en el 2027. El día de hoy será decisivo para las diferentes fuerzas políticas en el congreso de Querétaro y, por su parte, la fracción política del PAN y en la representación de la Comisión de Planeación y Presupuesto, Gerardo Ángeles Herrera, adelantó que el paquete económico con las modificaciones será sometido a votación en el pleno del Congreso para decidir el destino y el rumbo que podrá seguir el gobierno del estado. Ya lo veremos... **Potenciar a Querétaro a nivel internacional.** Este fin de semana y por iniciativa del joven especialista en Querétaro, Federico Quinzaños, un hombre de gran experiencia en relaciones internacionales y de la geopolítica mundial y fundador de The Grand North America y promotor del Centro de Liderazgo Leadership Center “The Grand North America a la que asistió el alcalde de Querétaro, Felifer Macías para reiterar la visión internacionalista de lo que hoy puede servir para fortalecer el trabajo y el esfuerzo que puede hacer Querétaro para marcar ese rumbo a nivel nacional y más dentro del contexto entre México, Canadá y Estados Unidos en el marco del TEMEC. El edil subrayó que se trata de una importante una institución enfocada en la formación y acompañamiento de liderazgos del sector público, privado y social, con el objetivo de fortalecer la construcción de una agenda estratégica para Norteamérica y que se puede consolidar desde la visión de los municipios y no sólo en las capitales de los 32 estados del país. Llamó a los ahí presentes a “mantenernos dentro de una comunidad que trabaja y se esfuerza para salir adelante sin descuidar el papel y las obligaciones como ciudadanos que debemos cumplir, dijo, para que haya desarrollo, crecimiento, oportunidades y ese orden institucional que permite que haya paz en la sociedad”. Consciente de que se trata de una región económica muy potente y eso se debe traducir en mejores niveles de bienestar para las familias queretanas y, de la misma manera, reafirmar el liderazgo nacional de Querétaro con una firme proyección a nivel internacional. Que así siga. **El más cercano y el más lejano.** Así pueden describirse dos figuras que hoy encarnan, con toda nitidez, las ironías de la política: por un lado, Luis Humberto Fernández, diputado federal; por el otro, Santiago Nieto Castillo. Las paradojas del poder suelen ser crueles. Luis Humberto Fernández es un político con carrera acreditada y destacada dentro de la izquierda mexicana. Ha acompañado el movimiento de López Obrador desde hace décadas y mantiene, además, una cercanía evidente con la actual presidenta de la República, Claudia Sheinbaum. Esa



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

proximidad no es menor: el poder, como bien se sabe, es un magneto. Se transmite, irradia, delega fragmentos de su fuerza a quienes integran el círculo cercano. De ahí surgen el respeto, la deferencia y, en ocasiones, el miedo, en el más puro sentido de las alternativas que Maquiavelo planteó desde el origen del pensamiento político moderno. Luis Humberto es, sin duda, el más cercano al poder. Pero esa misma cercanía lo convierte, paradójicamente, en el más lejano. El más lejano al pueblo del que tanto habla la Cuarta Transformación. El más lejano a las comunidades, a los problemas cotidianos de Querétaro, a esa “queretanidad” que algunos evocan y otros anuncian en extinción. Es el más lejano a caminar colonias, barrios, fraccionamientos, municipios; al estado entero. Ahí aparece la paradoja mayor: los números no le dan, las encuestas no le alcanzan. Es un hombre culto, inteligente, formado, cercano al poder, pero lejano a la gente. En el extremo opuesto se encuentra Santiago Nieto Castillo, quien es, curiosamente, el más lejano a la presidenta. Apostó por Marcelo Ebrard y esa jugada, políticamente, no le resultó favorable. Sus episodios nacionales han sido coyunturales, producto de circunstancias momentáneas que el sanjuanense —nacido en la Ciudad de México— ha sabido leer, aprovechar y capitalizar. No puede decirse que sea, de manera natural, un político profundamente cercano al pueblo. Su presencia territorial ha sido intermitente: visitas esporádicas, reuniones organizadas por su séquito, encuentros menores con grupos específicos. Sin embargo, recientemente ha intentado corregir esa distancia, reforzando su presencia, multiplicando reuniones y transmitiéndolas en redes sociales para construir una percepción de cercanía. Aun así, el cartel nacional que le otorgó su paso por la Unidad de Inteligencia Financiera, sus momentos estelares junto a López Obrador, su etapa como fiscal electoral en tiempos de Peña Nieto y su papel como asesor del PRD —una trayectoria marcada por la hibridez ideológica— lo colocan hoy en una posición privilegiada. En números, en estadísticas y en encuestas, Santiago Nieto es el más alto en Querétaro. No ha habido otro perfil —ni siquiera Chema Tapia— que se acerque a sus registros. Es el más conocido, el que tiene mayor cercanía con la gente y, por consecuencia, el que aparece como el más competitivo. El más cercano, dirían algunos. Pero la política no se agota en las encuestas. El verdadero dilema está en otro punto: el hombre de las decisiones, el que pesa en la balanza del poder, sigue siendo Luis Humberto Fernández. Porque aquí no solo se trata de ganar la candidatura; se trata de llegar al cargo. ¿Quién tiene las mejores credenciales? ¿El que conecta con la gente o el que opera desde el centro del poder?. Ahí está la disyuntiva. Ahí están, una vez más, el más cercano y el más lejano. **Candidaturas ciudadanas.** Los panistas en su último Consejo Nacional aprobaron lo que venían anticipando desde hace meses: la apertura a candidaturas de ciudadanos sin filiación partidista y la selección de esas mismas candidaturas mediante elecciones primarias y encuestas. En los estados esta línea renovada de trabajo baja y se materializa mediante el accionar de los consejos estatales, y en figuras de relevancia social y política como lo es el alcalde de Corregidora Chepe Guerrero, quien siempre ha sido un ferviente impulsor del regreso de la vida democrática al panismo, práctica perdida en las dirigencias pasadas y cuya debacle empezó en los tiempos de Ricardo Anaya. Con resultados cada vez más cerrados y ante un Morena combativo y con posibilidades de pelear de tú a tú a Acción Nacional la gubernatura en el 27, los panistas en Querétaro enfrentan el dilema: ir en unidad y ceder espacios ante quien resulte ungido o pelear cada quien desde su base y desgastarse. La unidad dependerá, precisamente, de personajes como Guerrero Trápala, que es un elemento conciliador y respetado por panistas de todas las edades pese a su juventud. Su experiencia en gobierno y trayectoria partidista lo han convertido en un referente de lo que Acción Nacional pretende seguir demostrando a la ciudadanía: ser un partido que gobierna con eficiencia y administra los recursos con transparencia y responsabilidad. **La fuerza de la palabra.** La palabra terrorismo está prohibida por la presidenta, y así se vio cuando la nueva fiscal, congruente con la realidad que por años vivimos, calificó los acontecimientos del coche bomba en Michoacán y de inmediato fue obligada a corregir. Queriendo ocultar el sol con un dedo, el secretario de Seguridad, haciendo malabares se esforzó para calificar el hecho como “un acto de la delincuencia organizada” porque no fue por motivos religiosos y los que llevaron el vehículo murieron. Todo este embrollo para evitar el reconocer que lo afirmado por el presidente Trump es la realidad. Terrorismo es el acontecimiento que causa terror, y resulta igual en Colombia o en cualquier parte del planeta, pero con no reconocerlo no dejará de existir, en México el terrorismo —aunque no lo quieran reconocer— existe. El coche bomba, frente a un cuartel y una paletería causó muertes, para eso fue puesto ahí, fue un acto



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

terrorista del crimen organizado para mandar un mensaje, lograron su propósito, existiendo la posibilidad de que los que lo llevaron ignoraban lo que ocurriría y a distancia los suicidaron. Los bombazos ya ocurrieron cuando no existían los canales para que los grupos inconformes se expresaran, los abrió la reforma política de Reyes Heróles y se terminaron, pero ahora esos canales que permitían el diálogo nuevamente se han cerrado, ante un gobierno autoritario que no escucha, solamente impone su voluntad. Sinergia por Querétaro, más allá de la operatividad policial. Durante mucho tiempo, la conversación sobre seguridad pública se ha centrado casi exclusivamente en la presencia policial y en los operativos visibles. Cateos, detenciones y despliegues coordinados suelen ser los indicadores más inmediatos del trabajo en la materia. Sin embargo, en Querétaro, la estrategia conocida como Sinergia por Querétaro ha ido construyendo una narrativa distinta: una en la que la coordinación no se limita a la operatividad policial, sino que se extiende al terreno de la investigación, la inteligencia y el fortalecimiento institucional. Sinergia por Querétaro, impulsada por la Fiscalía General del Estado, mantiene como eje central la coordinación operativa entre corporaciones locales, estatales y federales, que ha permitido fortalecer la presencia institucional y la capacidad operativa y de respuesta ante distintos fenómenos delictivos. Pero, al mismo tiempo, la estrategia ha comenzado a perfilarse como un diseño institucional más amplio, concebido para sostenerse en el tiempo e integrar a múltiples actores más allá de la acción policial. Un ejemplo claro de esta evolución es la iniciativa que recientemente llevó el fiscal general del estado, Víctor Antonio de Jesús Hernández, ante la Legislatura local, con el objetivo de que Sinergia por Querétaro se formalice como una Instancia de Seguridad dentro del Sistema Estatal. El planteamiento no es menor: busca otorgar sustento legal a un modelo de trabajo que, en los hechos, ya opera de manera transversal entre dependencias y niveles de gobierno, y que ha comenzado a reflejar resultados tangibles en materia de seguridad. La propuesta no surgió de manera aislada. Previamente, había sido aprobada por unanimidad en el Consejo Estatal de Seguridad, órgano encabezado por el gobernador Mauricio Kuri González, donde se definen las principales líneas de acción en la materia. El consenso alcanzado en ese espacio refleja que Sinergia ya no se percibe únicamente como una estrategia impulsada desde una sola institución, sino como un esquema compartido por todo el aparato de seguridad del estado. Pero el alcance de Sinergia no se agota en la coordinación entre corporaciones. En la misma Mesa de Seguridad también se avaló la firma de acuerdos de colaboración entre la fiscalía general del Estado y el CQ CÍAS, orientados a fortalecer las capacidades técnicas y científicas de las investigaciones. Este componente resulta clave para comprender hacia dónde se dirige la estrategia. En Querétaro, la presencia policial y la reacción operativa continúan siendo indispensables, pero ya no suficientes por sí solas. La investigación de los delitos exige análisis, tecnología, peritajes especializados y la colaboración con instancias que aporten conocimiento y herramientas técnicas. En ese sentido, la Fiscalía, a través de Sinergia, comienza a operar también como un puente entre la procuración de justicia y los espacios donde se genera conocimiento aplicado a la investigación criminal. Este enfoque explica por qué, en el estado, la narrativa de seguridad ha comenzado a incorporar con mayor fuerza el componente de la investigación, y no únicamente el de la reacción inmediata. La apuesta institucional no es sólo detener, sino esclarecer; no sólo coordinar operativos, sino fortalecer expedientes y procesos judiciales que permitan sostener los resultados en el tiempo. Desde esta perspectiva, Sinergia por Querétaro parece estar transitando hacia una nueva etapa: una en la que la coordinación sigue siendo operativa, pero también estratégica; una red que integra policías, instituciones, conocimiento y decisiones de largo plazo para enfrentar los retos actuales de la seguridad en el estado. **Tertulia.** Doña Amalia comentaba con Don Luis sobre la importancia de la reunión Nacional sobre seguridad y que mensajes manda a cada Estado, con voz pausada y grave le contesta, que solo los que asistieron tienen una primera y real opinión de lo que ahí se expresó y los acuerdos, adoptados, que no solo se leerán en ese tema de seguridad sino que también para los escenarios políticos del año 2027, pero antes, es mucho lo que veremos en cada uno de los grupos políticos de todos los colores, podrían verse acuerdos y desencuentros. Aunque la mayoría de la población ya iniciamos el período de fiestas decembrinas, en la casa legislativa local, apenas iniciaron los estira y afloja para procesar todo el paquete presupuestal, pasando por las iniciativas de reforma a diferentes leyes en materia fiscal, dijo el joven Contador Armenta. Aumentan el número de personas en condición de calle que han “construido” con cartón casuchas en puentes y camellones por diferentes



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

puntos de la zona metropolitana, generando en ocasiones inseguridad y robo a transeúntes, tiene la palabra las dependencias correspondientes dijo la joven Arq. Zavala de la colonia Lomas de Casa Blanca. Para finalizar la reunión Don Samuel de la colonia los Arquitos preguntó la causa por la que las dependencias de Movilidad Estatal o municipales viene realizando, por una parte, una colocación excesiva de material de señalamientos viales, pero sobre todo han logrado un “estrangulamiento” de las principales calles y avenidas Metropolitanas. (N 2)

### LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Tierrafría

**EL PRESUPUESTO 2026 EN QUERÉTARO, ENTRE NEGOCIACIONES Y BLOQUEOS.** En el Congreso de Querétaro, la discusión del paquete presupuestal para 2026 ha revelado las fisuras de un sistema político donde el interés público choca con estrategias partidistas. La postura es rígida de Morena, influenciadas por la dirigencia nacional que ordenó votar en contra sin concesiones significativas, y la defensa técnica del PAN destacan un proceso que deja muchas inquietudes. **Lo Bueno.** El diálogo forzado entre PAN y Morena, aunque tardío, permitió ajustes al presupuesto que incorporaron demandas sociales, como la redistribución del IEPS para municipios con rezagos y fondos etiquetados para caminos en la Sierra Gorda y el semidesierto. Esto representa un avance en la negociación, evitando un estancamiento prolongado que podría haber paralizado el estado con el presupuesto anterior. Además, el énfasis en gasto social (91 por ciento del total) y aumentos históricos en salud, educación y seguridad mantienen la estabilidad financiera de Querétaro, un logro técnico que contrasta con los recortes federales avalados por Morena a nivel nacional. **Lo Malo.** La presión de Morena, condicionando la aprobación a cambios sustanciales en la distribución de los recursos, revela una estrategia oportunista más que un compromiso genuino, ya que ignora su rol en los recortes federales de más de 2 mil millones para el estado. Esta polarización evidenció cómo las “líneas” partidistas nacionales interfieren en decisiones locales, erosionando la autonomía legislativa. Si las decisiones de los diputados locales, que hoy son mayoría (13 votos), estarán influenciadas o dictadas por la dirigencia nacional, se dejaría la voluntad del voto legislativo y la autonomía del Congreso al capricho político de un partido. **Lo Peor.** Lo peor radica en la opacidad de las negociaciones, donde rumores de redistribución de comisiones legislativas sugieren trueques políticos por debajo de la mesa, sin transparencia sobre cómo la dirigencia nacional Morena influye en votos locales para presionar al Gobierno panista. Esto no solo fomenta el clientelismo, sino que perpetúa desigualdades, dejando a comunidades indígenas y rurales como rehenes de batallas partidistas, presionadas a la capacidad presupuestal, mientras el recurso federal, aprobado por Morena, agrava la insuficiencia local. En última instancia, Querétaro merece un proceso presupuestal despolitizado, no un rol de posturas que prioriza el poder sobre el pueblo. (AD 14)

### POLÍTICA CONFIDENCIAL

**La que se viene.** A pesar de que se dijo que habría una sesión tranquila, ya que la aprobación del presupuesto estaba 'planchado', los legisladores del bloque de la 4T obligaron a realizar cambios. El día de hoy por la noche veremos si se logra la aprobación del dictamen o se cierra la puerta para el diálogo por ambos bandos. **Deuda.** Finalmente, al municipio de San Juan del Río le negaron el empréstito de 180 mdp que planteaba en su Ley de Ingresos 2026, por lo que el alcalde Roberto Cabrera, quien planteaba que los recursos serían para obra social, tendrá que buscar otras opciones para atender la demanda que se planteaba; se iba a atender con ese crédito. Finalmente, la 4T se impuso y echó atrás este proyecto. Hoy se vota el presupuesto nuevamente, ¿tendremos sorpresas? **Fiebre mundialista.** Mañana se dará un anuncio por parte de la Federación Mexicana de Fútbol, el Gobierno Estatal y Gallos Blancos en el que se especula se dará a conocer un partido amistoso del Tri en febrero, por lo que, previo al mundial, se tendrá un encuentro en La Corregidora. Trascendió que será una selección europea la que se mida a la selección nacional; esperemos, por el bien de los aficionados, que haya espectáculo y no estén tan caros ni haya problemas con boleterías como ha sucedido con el partido México vs. Portugal en la inauguración del Estadio Azteca. (P2)





LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

### BAJO RESERVA

**Los morenistas se confrontan por el presupuesto Estatal.** La aprobación del presupuesto estatal, tal como se prevé que suceda hoy a la media noche, nos cuentan, dejará confrontados a los morenistas. El legislador federal y aspirante a la gubernatura, Gilberto Herrera ya pidió en sus redes sociales que no se apruebe tal como ya lo avaló por unanimidad la Comisión de Planeación y Presupuesto, de la cual es integrante el morenista Ulises Gómez de la Rosa, a quien han tundido por acompañar a los panistas en este dictamen. Lo cierto, nos refieren, Ulises no se manda solo, sino que ha seguido la línea que le ha marcado el diputado federal, Luis Humberto Fernández, con quien lleva la negociación Eric Gudiño, secretario de gobierno, debido a que se le considera el pastor de al menos 7 diputados guindas. Los del ala dura del morenismo ya convocaron a una protesta, previa a la sesión de Pleno, para exigir a sus diputados que no aprueben el presupuesto como viene. **Agenda llena de Chepe este fin de año.** La agenda del alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero, nos dicen, continúa activa durante diciembre, pues lo mismo atiende a ciudadanos a quienes les entrega obras, así como reuniones partidistas. En los días que vienen en la agenda, nos confirman, instalará la pista de hielo, también encabezará el Festival de la Alegría, además de que entregará cenas navideñas y presidirá las tradicionales posadas. Este fin de semana el alcalde reunió a algunas secretarías y secretarios a quienes les reiteró que no bajen la guardia. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Obedecen diputados de la 4T a su dirigente nacional.** Que tal y como les ordenó su dirigente nacional, Luisa María Alcalde, los diputados locales de Morena -y sus aliados- obedecieron y votaron el pasado sábado en contra del paquete fiscal 2026 presentado por el gobernador Mauricio Kuri. La sesión de pleno inició -antes del rechazo a los dictámenes de las leyes de ingresos y presupuestos de egresos del estado y los 18 municipios- con modificaciones a la integración de ocho comisiones legislativas, entre ellas la de Planeación y Presupuesto, para incluir en lugar del panista Mauricio Cárdenas Palacios a Ulises Gómez de la Rosa, en representación del bloque de la 4T. La incorporación de este último, le permitía a Morena cierto poder de decisión en la aprobación de las modificaciones a los proyectos de dictámenes que serían discutidos nuevamente, y seguramente fue parte de un acuerdo previo entre las diversas fracciones y grupos legislativos para “desatorar” el tema del presupuesto. De hecho, Gómez de la Rosa, durante la sesión de la comisión manifestó: “Me parece que el documento es amplio, creo que hay consideraciones suficientes, la apertura que ha tenido esta comisión para recepcionar estas propuestas, estas peticiones que estamos haciendo a nombre del bloque de la Cuarta Transformación, pudiera dar pie a que pudiéramos ir caminando en un dictamen que pudiera ser presentado al pleno, presidente”. Así, lo que fue discutido en la sesión de la comisión, fue aprobado por unanimidad. **Gilberto tampoco quiere que morenistas aprueben el nuevo dictamen.** Que el rechazo al presupuesto enviado por el gobernador, no fue suficiente para el diputado federal por Morena, Gilberto Herrera. Al parecer él quiere ver más sangre en el ruedo, hablando en términos taurinos, ya que el nuevo proyecto de dictamen aprobado con el aval de Ulises Gómez, no le gustó y a través de un video publicado en X simplemente advirtió: “Como viene, no se puede aprobar”. Y es que al extractor, no les gustaron los montos aprobados a diversos rubros y dijo: “No podemos aceptar la propuesta que están poniendo los panistas sobre la mesa”, y confió en que “nuestros” diputados no permitirán eso. Gilberto Herrera pretende que, a fuerzas, las cosas se hagan a como él ordena, y eso significa acabar totalmente con lo que la administración estatal proyecta para el 2026... para él beneficiarse electoralmente, obviamente. **¡Hoy quedará claro!** Que así las cosas, la votación hoy por la noche por parte del bloque morenista a los dictámenes de las leyes de ingresos y presupuestos de egresos del estado y de los 18 municipios dejará claro a quién representa: si a los queretanos o a los intereses de los radicales del partido guinda. Si la Legislatura no llega hoy a un acuerdo en las pocas horas que tendrá para ello, deberá seguir aplicándose el paquete fiscal de este 2025, de acuerdo con la “Ley para el manejo de los recursos públicos del estado de Querétaro”, hasta en tanto no se apruebe el del próximo año. (CQRO 2)



LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

### FUEGO AMIGO

**Is it houston?** No, estimado lector. Es el Chedraui de San Pedrito Peñuelas, municipio de Querétaro. En donde ya llegaron al segundo nivel de la transformación y el idioma inglés es de uso común. No se podrá quejar el señor Trump. (PA 1)

### FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Renovarán consejo de notarios. En las primeras semanas de enero próximo elegirán los notarios de Querétaro a su nueva directiva, perfilándose dos candidatos a presidente: Luis Eduardo Ugalde Tinoco y Carlos Alejandro Ledesma Lois, ambos de reconocida seriedad y formación profesional de pronóstico reservado. Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1)

### CARRILLERA

Por Sergio A. Venegas Alarcón

**Ahí viene, señores, el tren.** Lo que se ha informado del México-Querétaro. Hoy pueden aprobar el Presupuesto Estatal. Operaron de emergencia a Ricardo Astudillo. Un mes sin El Armero; gracias por recordarlo. **Me lleva.** Entre ambientalistas, periodistas y hasta funcionarios locales prevalecen dudas sobre cómo puede afectar la movilidad y la ecología en la capital queretana la obra del tren de pasajeros proyectado por el gobierno federal, que sin duda traerá grandes beneficios en materia de comunicaciones, turismo y economía. El punto es la estación denominada La Corregidora Centro, que el titular de la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario, Andrés Lajous Loeza, ha confirmado se ubicará a un costado del parque Los Alcanfores, sobre los terrenos de lo que fue un patio de maniobras. “Es muy importante recordar que hoy existe este patio que no está en utilización. Es un espacio muy grande que permite tener todas las instalaciones de la estación, más algo de espacio público e incluso la conectividad regional que requiere esta estación, es la estación La Corregidora, del centro”, expuso en La Mañanera. El sitio, dijo, contaría con una plaza pública equipada con una torre con reloj, accesos y áreas verdes. De igual manera, se plantea un circuito de acceso con estacionamiento y salida hacia la calle Ejido. En la conferencia, se confirmó que el tren hará paradas en los municipios de San Juan del Río, El Marqués -donde se habilitará una zona de inspección- y Querétaro. Este reportero, junto con otros colegas, observó el jueves pasado -antes de una comida con el alcalde Felifer Macías- el movimiento de los trenes de carga que cruzan frente a la antigua estación y cómo durante los cambios de vía cierran el paso a personas y vehículos durante varios minutos. Algunos peatones, motociclistas y automovilistas, ya sabe, cruzan a pesar de los sonoros avisos del ferrocarril. Por lo que se sabe los ingenieros de la Sedena, responsables de las obras de los trenes, preferían instalar la estación en las inmediaciones del Campo Militar y Santa María Magdalena, pero se impuso la opinión del titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario. Las autoridades municipales de la zona metropolitana están muy interesadas en conocer los detalles del proyecto para apoyarlo y contribuir a socializar el tema entre los ciudadanos que prevén afectaciones y meses de complicaciones en vialidades tan importantes como el Bulevar Bernardo Quintana con la posible sustitución o ampliación del puente a la altura de Álamos y la tala de árboles. Ojalá podamos saber más sobre los alcances de las obras del tren de pasajeros México-Querétaro, cuya operación será una magnífica opción de transporte ante la saturadísima y peligrosa autopista más transitada del país que, es evidente, no tiene remedio. O no se lo quieren poner. **-Bala de Plata-** Por lo pronto. Según lo publicado, el 3 de diciembre se realizó el fallo en la licitación de 47 trenes de pasajeros, que tendrán 65% de contenido nacional, y que darán servicio a la ruta Ciudad de México-Querétaro-Irapuato. Los trenes atenderán una demanda de más de 100 mil personas diarias, tendrán una longitud de 100 metros, permiten acoplar dos unidades, tienen una capacidad de 700 pasajeros con al menos 315 asientos ergonómicos, además de que contarán con accesibilidad universal y alcanzarán hasta los 200 kilómetros por hora. El Comandante del Agrupamiento de Ingenieros Felipe Ángeles, Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, informó que se trabaja a lo largo de 226 kilómetros que comprenden la ruta Buenavista – La Corregidora en la construcción de 25 viaductos elevados





LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025

equivalentes a 23 kilómetros, 76 obras de drenaje para evitar contención de agua y 10 puentes ferroviarios para cruces de cuerpos de agua y pasos a desnivel Tengo miedo. **-Cabo de Cuarto-** Operado. Apenas terminaron los trabajos en el Congreso de la Unión y el diputado federal Ricardo Astudillo Suárez -dirigente estatal del Partido Verde y aspirante a la gubernatura- en lugar de regresar a Querétaro viajó a un hospital de la CDMX para una intervención quirúrgica de la que afortunadamente salió muy bien y está en franca recuperación. Hoy o mañana lo dan de alta. Abrazos. **-La Adelita-** Se va. Tania Ruiz dejará la dirección del DIF capitalino para aplicarse en su campaña por la presidencia municipal de San Juan del Río. No la tiene fácil, aunque la conocen y quieren mucho los sanjuanenses. Va con todo. **-Contrafuego-** Un mes. Parece una eternidad, pero apenas se cumplieron 30 días de la irreparable pérdida de El Armero, en cuya memoria se dedicaron misas este domingo en El Rayo y Sagrada Familia, además de las ofrecidas por nuestros amigos en la Ciudad de México. El periodismo perdió a su Armero. Nosotros mucho más. Su trayectoria nos inspira y anima. Gracias a todos. **-Trinchera-** De última hora. Las bancadas de Morena y el PAN, con sus respectivos aliados, no se ponían de acuerdo y vino la histórica desaprobación con 13 votos en contra del presupuesto estatal y 12 a favor. Finalmente bajó una voz de arribota, me cuentan y están a punto de turrón. El límite es hoy. A la mexicana. **-Bazucazo-** Maratón. Continúan las preposadas con medios. Hoy es la del panista Chepe Guerrero en Corregidora. ¡Entren santos peregrinos! (PA 2)

### EL ALFIL NEGRO

**Kid Claudia.** La presidenta Claudia Sheinbaum se puso los guantes y dio muestra de ritmo y cabeceo y que bueno, porque tendrá que enfrentar muchos rounds y cuidar que no le hagan tongo. (N 1)

### BOMBEROS

Ser Bombero implica un trabajo arduo, constante, permanente; se requiere de valor, templanza, coraje y de una práctica para razonar y tomar las mejores decisiones en los momentos más difíciles. Esto no se logra con la pura presencia para pasar lista o con la idea de portar un uniforme de gala o de ser de los hombres y mujeres más respetados del mundo, de los más reconocidos, se logra con constancia, con mística y amor a la corporación. Referimos esto por el mensaje enviado por el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, quien en compañía de Sergio Pesquera, presidente de Bomberos de Querétaro; Fernando Palacios, Director de Bomberos y el coordinador de Protección Civil Municipal, Francisco Ramírez, desde la Academia de Entrenamiento y Preparación de Bomberos de San Antonio, Texas, destacando el por instrucciones del gobernador Mauricio Kuri, estuvieran presentes para fortalecer los lazos del hermanamiento, fomentar el intercambio de equipo y sobre todo ver las buenas prácticas que se desarrollan para aprender de ellas e implementarlas. En Querétaro como en México, los apoyos de los Bomberos de Estados Unidos han sido desde hace décadas y cuas a ello, los vulcanos mexicanos han logrado tener mejores opciones para enfrentar los siniestros, accidentes y hasta los gatos en las copas de los árboles, porque hay una hermandad más allá de lo político; porque hay una conciencia de clase y saben lo que es enfrentar los siniestros para salvar vidas arrancándolas a las garras de la muerte. Tener equipo es tan importante como el estar capacitado para las diferentes emergencias y si bien los gobiernos como el de Querétaro apoya y la sociedad civil coopera con ellos, inclusive un porcentaje de las infracciones de tránsito se les dona, entre otros impuestos, la mística de servicio, su vocación es lo que los saca a flote ante la adversidad, lo que les permite, efectivamente, ser héroes. Hace algunos años, al hacer un reportaje de los Bomberos de Amealco, podemos observar que los chaquetones, las botas y los cascos, eran enormes para la talla del mexicano, a simple vista se apreciaba, pero tenían equipo para defenderse, mentiría si dijéramos que sigue igual, por no estar al día, pero si así fuera, no importa, es simbólico, está la buena voluntad de los hermanos de otro país que les heredan su equipo personal. Otro factor importantísimo son las unidades donadas: los camiones de bomberos, las ambulancias bomberas, equipo náutico, que, al ocuparse aquellas corporaciones, las dan en donación a sus hermanos mexicanos, a sus hermanos queretanos. Capacitarse en las academias de quienes tienen de los mejores servicios en el mundo, por sus propias necesidades, como la atención de



**LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 2025**

conflagraciones en rascacielos o condados de casas de madera y prefabricados. Que bien por la capacitación de los Bomberos de Querétaro y por las autoridades municipales y estatales que los apoyan. (N SJR 2)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



15 DE DICIEMBRE DE 2025



Foto: Especial

**GRISEL** Muñiz sostuvo que estos mecanismos exigen retos importantes, como el caso de Querétaro, donde el 50 por ciento de la población podría participar

**PARA PLEBISCITOS DE 2026**

## Aprobará el 16 de diciembre cronograma y presupuestos

Se votará  
la bolsa para  
los plebiscitos  
de capital  
y Cadereyta

**GUALITA JIMÉNEZ**

La presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, informó que el martes 16 se aprobará el cronograma de actividades para la realización de los ejercicios de plebiscito en la capital y en el municipio de Cadereyta.

La funcionaria electoral indicó que, además de la calendarización de estos procesos, se votará el presupuesto que requerirán ambos ayuntamientos, para ejecutar este mecanismo de participación ciudadana.

“El próximo martes 16 estará en su oportunidad, si así lo considera el Consejo General,

podemos decantarnos de que así va a ser, aprobando el cronograma de actividades de cada uno de los plebiscitos, tanto el de Querétaro como el de Cadereyta; y así también el presupuesto. Por fin vamos a dar a conocer el presupuesto, pero que se ha construido de una manera muy sólida”, refirió.

Grisel Muñiz sostuvo que estos mecanismos exigen retos importantes, como el caso de Querétaro, donde el 50 por ciento de la población podría participar; y en Cadereyta, la colocación de las mesas receptoras, para la aplicación del voto electrónico que facilitará el Instituto Electoral del Estado de Querétaro.

“Nos corresponde justo a la integración de las mesas receptoras, que en este caso así le llamaremos mesas receptoras de la votación; y también la implementación del voto electrónico. Es una de las cuestiones que, de la mano del Instituto Nacional Electoral, podrá la ciudadanía utilizar”, señaló.

Por ello, Muñiz Rodríguez

también llamó a la ciudadanía para estar pendientes de las convocatorias para su participación en 30 casillas electrónicas en cada municipio. Asimismo, para la integración de los equipos de observadores electorales.

“En ambos casos solamente serían 30 hasta este momento solo tenemos 30, porque nos prestan 60, pero cada casilla tiene que tener su respaldo, que es la cuestión espejo para que, si llega a suceder algo, tengamos ese respaldo para que entre; eso nos invitaría a buscar 30 ubicaciones para instalar esto. Conlleva la difusión, mesas de diálogo, acciones, campañas de difusión para que la ciudadanía conozca por qué va a salir a emitir su opinión y también muy importante, que existen también los mecanismos de los plebiscitos”, refirió.

La presidenta del IEEQ comentó que, a inicios de año, se firmarán convenios de colaboración con ambos municipios, para iniciar de manera formal la organización de los plebiscitos, en el primer trimestre de 2026.

(PA 7)